

## **La construcción de un sistema amigable con el medio ambiente, desde las y los lisiados del conflicto político militar en El Salvador.**

Verónica Saraí Bernal Pérez<sup>1</sup>

Gabriela Beatriz Ramírez López

Después del conflicto político militar en El Salvador que se dio desde la década de los años setenta, hasta la firma de los acuerdos de paz en el año de 1992, los veteranos de los bandos participantes en los grupos armados generan un nuevo grupo en el que la participación dentro de las filas de las organizaciones llamadas guerrilleras o las instituciones represivas del estado se hacía evidente desde la corporalidad del individuo, desde una lesión revestida de simbolismo: las y los lisiados del conflicto político militar.

Con ello, este grupo de personas manteniendo su organización social, crea la Asociación de Lisiados de Guerra de El Salvador (ALGES), con el fin de luchar y velar por sus derechos que fueron negados en un principio por el Estado, uno de estos derechos es el Derecho al trabajo, pues se crea un estigma negativo ante la sociedad de este grupo de personas, y en este sentido, el poder obtener un empleo se vuelve un proceso de lucha y reivindicación.

Esta asociación crea el programa de agroecología, teniendo en cuenta que muchos de sus miembros antes de participar en el conflicto político militar eran campesinos y se les facilitara insertarse en el ámbito laboral, y pudieran obtener ya en un periodo de posguerra los recursos para ellos y sus familias al cultivar ya sea maíz, frijoles u otros, y que esta producción sea de una forma amigable con el medio ambiente, por tanto, uno de los objetivos de esta investigación es visibilizar como se están construyendo estos saberes locales, que transformaciones hay en un antes y un después de este suceso dentro de una de las comunidades con presencia de lisiadas y lisiados del conflicto político militar, pertenecientes a las llamadas organizaciones guerrilleras que originaron lo que ahora es un partido político, el Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN), y de qué forma el estigma corporal; desde esta lesión simbólica atraviesa sus relaciones con el trabajo agrícola; trabajo al cual han sido relegados, su organización económica local y la organización comunitaria, dando cuenta de los cambios a través del tiempo.

---

<sup>1</sup> Estudiantes de cuarto año de la Licenciatura en Antropología Sociocultural en la Universidad de El Salvador.  
correo electrónico: [Bpsaraiveronica@gmail.com](mailto:Bpsaraiveronica@gmail.com), [beatrizlopez.raices@gmail.com](mailto:beatrizlopez.raices@gmail.com)

Es necesario que, desde las ciencias sociales, como la Antropología y la Historia, se vean estos procesos, como procesos particulares de transformación, y como muchas veces surgen como alternativas al sistema capitalista dominante y a los imaginarios hegemónicos surgidos en la nueva dinámica global en la que se incorpora el país en la posguerra. Se realizará la investigación a partir del método etnográfico, pues permite recoger los datos mencionado en los objetivos, sin dejar de lado la importancia de la historia en estos procesos del presente.